
随着新学期各高校的陆续开

学， 北京师范大学历史学院出现了

一张久违的面孔———女排队长朱

婷。

按照朱婷在体育界的地位，在

北师大读个硕士，不算新闻，但她选

的竟是历史专业，这就很有意思了。

享受政策照顾的运动员， 一般会

选择应用型的、易毕业的学科。文凭是

一样的文凭，何必为难自己。运动员中

读历史的很少， 另一个比较有名的是

围棋九段古力， 是清华大学历史系本

科毕业的。

就算是普通人， 也都不太愿意选

历史系，在历年的就业率排行榜上，历

史系基本稳定在后三位。 我自己就深

有体会，当年出于兴趣，向文史哲深厚

的大地上寻找支撑， 选择读历史学博

士， 对历史专业学生在就业市场上的

竞争力有了切身体会。

而且历史学博士是很难毕业的，

整天泡在图书馆中写论文的， 基本都

是文史哲专业的，尤以史学为多，有时

为了落实一个脚注， 可能要花几天时

间。复旦历史专业博士，大多都要四年

以上毕业，五年、六年也很常见，三年

就按时毕业的，凤毛麟角。

所以， 我常劝来征询意见者不要

读历史。现在，竟然有位名人主动选历

史学，真是让我既羞愧又激动。

朱婷本来是被北师大体育与运动

学院的体育人文社会学专业录取。 她

主动转入历史学院的原因， 一是本身

喜爱历史，闲暇爱读历史小说；二是受

郎平的影响， 郎平在撰写 《荆棘与荣

耀———新时代女排奋斗记》的过程中，

与朱婷有较多交流， 郎平那些感人励

志的话语让朱婷萌生了选择研究女排

现代史的想法， 她打算从1981年女排

第一次夺冠开始，研究女排精神。

这是一个很有趣的题目， 因为女

排精神对中国人影响的广泛性与深

度，可从生活史、社会史、对外交往史，

甚至思想史等很多角度切入。 不知朱

婷怎样切入，无论哪个角度，只要别写

成“心得体会”，都不会差。

史院是北师大最好的学院之一，

大家很多，学风严谨，偏重考证，中国

史学史、中国古代史都非常强，相信朱

婷在这样有底蕴的环境熏陶下， 一定

能够如愿以偿。

棋哥

棋从断处生
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昨天，对于中国球迷来说，一

个比较大的新闻是：腾讯体育与英

超联盟达成合作，正式成为英超联

赛大陆地区独家新媒体转播平台，

将全程转播英超2020-2021赛季

剩余全部赛事（372场）。

对于行业来说，一个更具爆炸

性的新闻是， 据一家平台披露，本

次版权的成交价格是一年1000万

美元。 虽然只是新媒体版权，但依

据常规， 电视版权只会比这个更

低。

此前的中国大陆地区独家转

播版权价格外界有过披露，5.23亿

英镑三个赛季。 一个赛季是1.74亿

英镑，折合2.25亿美元。

从2.25亿到1000万，算算是打

了几折？ 连一折都不到。

当然这次的这个英超价格，如

果真是外面所报道的1000万美元，

这背后也有其特殊性。这个数字也

也并不是英超版权价格在中国市

场的真实水平。

但毫无疑问， 这次版权易主，

对于国内前两年被炒得过热的赛

事版权来说，似乎更像是一次刺破

泡沫的过程。

其实说到底，中国的体育市场

并不是非常成熟，产业链还没有完

全形成。愿意收费看球的人群不是

没有，但是远远撑不起之前那样的

版权价格。

而现在一方面中国球迷又可

以有英超看了，但与此同时另一个

问题是，此次的事件是否会带来连

锁反应？

最后还是要感慨一句，其实挤

泡沫没你想象的那么难，关键就看

愿不愿意。

挤泡沫

上周末，新赛季的英超联赛开始

了。

但是，由于英超联盟和中国国内

的版权商发生版权费用的矛盾，新赛

季第一轮的英超联赛无法转播。

不过，有趣的是，上周末的微信

朋友圈里却丝毫看不到半点有关英

超赛事不转播的愤怒和哀嚎。取而代

之的是许多人在欢欣鼓舞地炫耀、显

摆和传播自己的小确幸，因为找到了

免费的收看渠道和收看方式，从此再

也无需为看不到而烦恼。

前天，我在自己的抖音公众号直

播时也提到了这个话题。有不少观众

一起饶有兴趣地参与了讨论。

有观众发来留言说自己在网上

找到了泰国电视台转播的英超比赛，

利物浦VS利兹联队的比赛看得好过

瘾。 哈哈……

更多的观众则是关心接下来的

进展情况。是不是中国地区真的不能

看了？是不是整个赛季的英超赛事都

只能通过这样非正规的途径来收看？

时隔十几年之后， 一个新问题，

或许也是一个老问题， 又出现了：我

们真的需要英超吗？ 为什么需要？

当然需要！ 球迷冲着我怒吼。

难道你娄某人不是靠着二十几

年解说英超才有了今天？人可不能忘

本哪！

同意，我绝不会忘记。

当然可以不要！也有人笑着对我

说。

回到十几年前，中国观众经历了

两年不看英超不也活得很滋润？何况

版权成本只高不低，还不像原油价格

有涨有跌。

不错，说得有道理。

所以，如此难题既需要中国人回

答， 也需要英超联盟来试着给出答

案。

对于朋友圈里那些已经找到免

费收看资源的朋友来说，这个问题显

然已和他们无关了。

但对于强势依旧、待价而沽的英

超联盟来说，这个问题好难！

这个问题得到了短暂的解决，腾

讯将全程转播英超2020-2021赛季

剩余全部赛事（372 场）。 有消息称，

此次转播权的费用为 1000 万美元。

但一年的转播解决了，之后又将重新

议价。

英国人说：足球是宗教，是生命

价值和意义之所在。所以英超联赛才

会毫无悔意地驱使所有球员在冰雪

交加的12月享受魔鬼赛程。

剧本杀！ 一个悬疑推理的桌游

项目，它能算是体育类吗？在去天津

的高铁上， 一位文化部门和一位体

育部门的老同志都提出这个问题，

大家一起探讨。

这让我想起一位桥牌前辈讲过

的一段体育往事。

早在1952年国家体育运动委员

会（简称：国家体委；现在叫：国家体育

总局）成立初期，就曾经有人提出：“围

棋、象棋、桥牌、扑克……到底是应该

归文化部管理？ 还是归国家体委管？ ”

在那个年代， 也只能参考社会主义苏

联的部委管理划分。不用问就发现，苏

联的国际象棋等智力运动项目归苏联

国家体委管。

于是， 在新中国体育近70年的发

展历程中，中国棋院、国家体育总局棋

牌运动管理中心应运而生 。 几十年

来，围棋聂卫平、马晓春、常昊、柯洁，

中国象棋胡荣华、柳大华、许银川、蒋

川，国际象棋叶江川、谢军、诸宸 、侯

逸凡，桥牌潘开健、陈泽兰、张伟利 、

王为民……一代又一代棋牌高手驰

骋在智力运动舞台。

时代在进步， 云、5G、VR/AR、互

联网、机器人、电子竞技……一场全新

的科技体育运动变革在 “80”、“90”、

“00”后一代群体中风靡。这阵势有点像

马克思《共产党宣言》的开场白：“幽灵，

一个共产主义的幽灵在欧洲徘徊……”

咱们这些靠体育吃饭的同志，如

果不思考科技时代体育发展的风云变

幻，还想靠着足篮排、体操、武术 、游

泳、田径……传统体育项目吃饭，日子

会越过越艰难。 这也难怪财大气粗的

国际奥委会都要考虑青年一代对体育

的关注，都要提出“传统体育要与虚拟

技术结合， 电子竞技要向传统体育靠

拢”的新发展理念。

曾经在传统体育项目中担任国际

排球联合会主席的魏纪中先生， 在八

十高龄之后又担任了国际电子竞技联

合会的副主席。

当魏老听说我要去天津参加 “剧

本杀———首届悬疑推理高峰论坛”的

时候， 主动发来一条短信建言：“我考

虑剧本杀这项智力运动， 改为智力博

奕为好，因为它是一种游戏。游戏英文

是games， 而博奕的英文可翻成game，

既有区别又包括在游戏之内。 智力则

赋予它教育意义， 英文为 intelligence

game， 博奕就是互相揣测的竞技之

争。 最后必有胜者，也可能和棋，它介

于智力运动与电子竞技之间。 ”

我都没想到， 一个从传统桌游项

目派生发展出来的 “杀人游戏、 三国

杀、剧本杀”，居然能得到老一代国际

体育专家的认可和解读。由此可见，数

字时代新兴的科技体育运动项目，自

然会引起这个时代的重视。当然，老同

志说了，最好不要叫“剧本杀”。任何游

戏或智力体育运动， 都要考虑对青少

年一代的影响，少用“杀”字。就像京剧

《甘露寺》乔玄的名段“劝千岁杀字休

出口，老臣与主说从头……”

名字很重要！记得2011年武汉举办

全国智力运动会，组委会特意安排举办

了一场“斗地主”扑克表演项目比赛，武

汉的棋牌爱好者欣喜若狂。 号称“斗地

主” 这个比赛就是为武汉人设计的，汉

阳、汉口“斗”武昌。 但后来组委会领导

还是考虑“斗地主”这三个字不理想，放

在竞技智力运动中还是叫“2打1”比较

恰当，于是就有了《国家体育总局社会

体育管理中心欢乐2打1竞赛规则》。

新时代，新体育，新竞技，新科技。

当体育遇到“剧本杀”时，给这个一代

新人喜爱的新项目起一个大众认可的

名字，对该项智力运动的普及有益处。

当体育
遇到剧本杀

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

姑苏味道

●对阿拉上海人来讲， 苏州城

真是近在咫尺。 老早坐绿皮火车去

苏州一个多点钟头。现在上高铁，站

立个刻把钟就到了。游苏州园林，尝

苏州糕点， 买苏州刺绣， 听苏州评

弹。 最后逛到观前街寻到陆稿荐饭

店， 拎一包苏州人最爱的乳红酱汁

肉、蜜汁豆腐干回上海，完美的姑苏

一日游。 唐诗中最著名的关于苏州

的诗文是张继写的《枫桥夜泊》。

月落乌啼霜满天， 江枫渔火对

愁眠。姑苏城外寒山寺，夜半钟声到

客船。

今年中超的分区赛落户到了苏

州， 感觉之中战火连连的足球鏖战

真与这里的江南秀丽风光挨不上

边。想不到还是有故事来了。周二的

第11轮北京国安与河北华夏幸福激

战后， 国安官方微博发布了一条新

微博：“黑暗不会永远笼罩大地！ ”

踢足球在苏州终于也踢出了诗

文， 有苏州的味道了。 姑苏城外绿茵

场，夜半哨声对愁眠。 生吞活剥一记。

●这场球戏剧性十足。 比赛最后

10分钟时， 国安还以3比1领先华夏幸

福。第92分钟，华夏张呈栋一脚弧线球

攻破了老东家大门，3比2。补时的最后

半分钟，国安门将郭全博迎球出击，撞

翻了马尔康。 主裁金京元在得到视频

裁判的提示后， 经过了三分钟的确认

后判罚了点球。第99分钟，马尔康主罚

点球一蹴而就，3比3。“北京烤鸭”就这

样从苏州奥体中心飞走了。 国安董事

长周金辉赛后表示 “绝不容忍黑暗存

在”。 随后国安官方微博就发布了“黑

暗不会永远笼罩大地”。微博之后还写

道：“如果你是国安球迷， 注定今夜无

眠。睡不着，等待光明！”这样的抗议与

申诉有文学味道了。 与苏州的小桥流

水、黑瓦粉墙、吴侬软语有点相近了。

真令看客们动情。

●只是远在京城里看球的两位直

播评论员没有如此斯文。 一位说：“眼

睁睁地看完画面了，再给吹这个点球，

说白了容易挨揍 ， 所以别出来丢人

了。 ”另一位说：“这种判罚，谁给你的

胆子？ 你胆儿也太大了吧？ ”第一位还

补充一句：“这种吹罚， 谁发他证儿都

得回去检讨检讨 ， 抽自己两个大嘴

巴！ ”愤怒使得老北京的京味十足了。

如果这两位爷们儿是在苏州做直播，

怕是会从看台上冲下去， 掀住主裁金

京元讨个说法了。 吹哨人是冒着极大

风险的。 果然。

还是喜欢有姑苏味道的抗议。 苏

州人的糯不等于软。 有理了才走遍天

下的。

朱婷是
真读书人

听说英超
回来了

一晨不染
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